

**STRATEGI *INTEGRATED MARKETING COMMUNICATION* DALAM
MENDAPATKAN SPONSORSHIP KLUB SEPAK BOLA
(Studi Deskriptif Kualitatif Pada Persebaya Surabaya FC Kompetisi 2017)**

Skripsi

Diajukan kepada Universitas Negeri Sunan Ampel Surabaya
untuk Memenuhi Salah Satu Persyaratan dalam Memperoleh Gelar
Sarjana Ilmu Komunikasi (S.I.Kom)



**UIN SUNAN AMPEL
S U R A B A Y A**

Oleh :

ACHMAD NURDIYANTO
NIM. B06213004

UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA

FAKULTAS DAKWAH DAN KOMUNIKASI

JURUSAN KOMUNIKASI

PROGRAM STUDI ILMU KOMUNIKASI

2018

PERNYATAAN KEASLIAN KARYA

Bismillahirrohmanirrahim

Yang bertandatangan dibawah ini, saya :

Nama : Achmad Nurdiyanto

NIM : B06213004

Program Studi : Ilmu Komunikasi

Judul Skripsi : Strategi *Integrated Marketing Communication*
Dalam Mendapatkan Sponsorship Klub Sepak Bola
(Studi Deskriptif Kualitatif Pada Persebaya
Surabaya FC Kompetisi 2017)

Menyatakan dengan sesungguhnya bahwa :

1. Skripsi ini tidak pernah dikumpulkan kepada lembaga tinggi manapun untuk mendapatkan gelar akademik apapun
2. Skripsi ini adalah benar hasil karya saya secara mandiri dan bukan merupakan hasil plagiasi atas karya orang lain
3. Apabila dikemudian hari terbukti atau dapat dibuktikan skripsi ini sebagai hasil plagiasi, saya akan bersedia menanggung segala konsekuensi hukum yang terjadi.

Surabaya, 18 Januari 2018

Yang Menyatakan,



Achmad Nurdiyanto
NIM. B06213004

PENGESAHAN TIM PENGUJI

Skripsi oleh Achmad Nurdiyanto ini telah dipertahankan di depan Tim Penguji
Skripsi

Surabaya, 1 Februari 2018

Mengesahkan
Universitas Islam Negeri Sunan Ampel
Fakultas Dakwah dan Komunikasi



Dekan
Dr. Hj. H. Suhartini, M.Si.
NIP.195801131982032001

Ketua/Penguji I

Prof. Dr. H. Aswadi, M.Ag
NIP. 196004121994031001

Penguji II

Dr. Ali Nurdin, S.Ag, M.Si
NIP.197106021998031001

Penguji III

Dr. Nikmah Hadiati Salisah, S.IP, M.Si
NIP.197301141999032004

Penguji IV

Drs. Yoyon Mudjiono, M.Si
NIP. 195409071982031003

PERSETUJUAN PEMBIMBING

Nama : Achmad Nurdiyanto
NIM : B06213004
Program Studi : Ilmu Komunikasi
Judul Skripsi : Strategi *Integrated Marketing Communication*
Dalam Mendapatkan Sponsorship Klub Sepak Bola
(Studi Deskriptif Kualitatif Pada Persebaya
Surabaya FC Kompetisi 2017)

Skripsi ini telah diperiksa dan disetujui untuk diujikan

Surabaya, 18 Januari 2018

Dosen Pembimbing



Prof. Dr. H. Aswadi, M.Ag
NIP. 196004121994031001



KEMENTERIAN AGAMA
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA
PERPUSTAKAAN

Jl. Jend. A. Yani 117 Surabaya 60237 Telp. 031-8431972 Fax.031-8413300
E-Mail: perpus@uinsby.ac.id

LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI
KARYA ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS

Sebagai sivitas akademika UIN Sunan Ampel Surabaya, yang bertanda tangan di bawah ini, saya:

Nama : Achmad Nurdianto
NIM : B06213004
Fakultas/Jurusan : Dakwah dan Komunikasi / Ilmu Komunikasi
E-mail address : achmadnurdianto1129@gmail.com

Demikian pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif atas karya ilmiah :
 Skripsi Tesis Desertasi Lain-lain (.....)
yang berjudul :

Strategi Integrated Marketing Communication dalam
tindakan Sponsorship Sepak Bola (Studi
Deskriptif pada Persebaya Surabaya FC kompetisi 2017)

beserta perangkat yang diperlukan (bila ada). Dengan Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif ini Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya berhak menyimpan, mengalih-media/format-kan, mengelolanya dalam bentuk pangkalan data (database), mendistribusikannya, dan menampilkan/mempublikasikannya di Internet atau media lain secara *fulltext* untuk kepentingan akademis tanpa perlu meminta ijin dari saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan atau penerbit yang bersangkutan.

Saya bersedia untuk menanggung secara pribadi, tanpa melibatkan pihak Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, segala bentuk tuntutan hukum yang timbul atas pelanggaran Hak Cipta dalam karya ilmiah saya ini.

Demikian pernyataan ini yang saya buat dengan sebenarnya.

Surabaya, 12 - Februari 2018

Penulis

(Achmad Nurdianto)
nama terang dan tanda tangan

Sepak bola telah tumbuh begitu pesat menjadi sebuah bisnis yang sangat menggiurkan, khususnya di liga Eropa. Penghasilan klub-klub sepak bola di liga-liga tersebut bukan hanya dari penjualan tiket pertandingan, namun yang lebih besar lagi adalah dari penjualan merchandise, hak siar televisi, sponsor dan bahkan penjualan pemain. *Fanatisme* yang menggelora dari sebuah sepak bola akhirnya mengundang naluri bisnis untuk menghampirinya. Fakta bahwa sepak bola begitu populer dan memiliki banyak penggemar, mendorong klub untuk mendapatkan pemasukan dari tiap penonton yang datang ke stadion melalui penjualan tiket. Popularitas sepak bola juga mengundang sponsor dan stasiun televisi untuk menghampiri. Berbagai perusahaan datang kepada klub dan menawarkan diri menjadi sponsor agar produknya makin dikenal melalui sepak bola sehingga penjualannya menjadi meningkat dan memberikan keuntungan bagi perusahaan. Sementara itu stasiun televisi mencoba untuk ikut menanggung uang dengan menjual siaran sepak bola ke seluruh dunia melalui media televisi. Industri pers, baik cetak maupun elektronik pun tak mau ketinggalan dengan menjadikan sepak bola sebagai bahan pemberitaan. Bahkan beberapa media mengkhususkan pemberitaan pada bidang olahraga, terutama sepak bola. Dari kondisi tersebut, terciptalah simbiosis yang menguntungkan antara klub, perusahaan sponsor, industri pers dan stasiun televisi.

Fanatisme dan kepopuleran dari sepak bola juga mendorong klub mencium aroma bisnis baru di seputar sepak bola, yaitu penjualan *merchandise* (pernak pernik),

baik itu berupa berbagai perlengkapan olahraga seperti kaos pemain, bola, sepatu maupun berupa pernak-pernik lain seperti syal, tas, jam tangan dan berbagai produk *merchandise* lain. Fanatisme juga dimanfaatkan oleh klub untuk mengeruk pemasukan dari pariwisata, misalnya dengan menggelar paket tour ke stadion dan museum klub. Gambaran di atas menunjukkan betapa banyak dan bervariasinya sumber pemasukan pada sebuah klub sepak bola. Publik tentu sangat ingin mengetahui bagaimana sumber-sumber pemasukan tersebut dicatat dan dilaporkan oleh klub-klub tersebut.

Persebaya Surabaya adalah sebuah klub sepak bola profesional di Indonesia yang berbasis di Surabaya yang berdiri pada 18 Juni 1927 dengan nama *Soerabhaische Indonesische Voetbal Bond (SIVB)* dan sudah malang melintang dikancah sepak bola Indonesia. Sempat di bekukan oleh PSSI dan disahkan kembali oleh PSSI sebagai anggota di kongres tahunan PSSI di Bandung 8 Januari 2017.

Setelah dilaksanakannya RUPS pada 7 Februari 2017, kini 70% saham Persebaya Surabaya dimiliki oleh Jawa Pos Group melalui anak perusahaannya yaitu PT. Jawa Pos *Sportainment*. Sedangkan 30% lainnya dimiliki oleh 20 klub anggota Persebaya yang tergabung dalam Koperasi Surya Abadi Persebaya (KSAP). Persebaya Surabaya sendiri tak lepas dari perkembangan era modern di dunia olahraga yaitu sebagai wadah dalam mengembangkan dunia bisnis, salah satunya yaitu dana yang digunakan untuk keperluan klub tersebut diperoleh dari sponsor yang

agar dapat menghasilkan respon yang diinginkan oleh pasar sasaran. Maka dari itu industri menggunakan konsep IMC (*Integrated Marketing Communication*) yang merupakan gabungan antara beberapa bentuk kegiatan pemasaran yang saling mempunyai keterkaitan di dalamnya, dalam upaya untuk memasarkan produk yang dijual dengan tujuan utama angka penjualan industri. Dengan adanya kegiatan *Integrated Marketing Communication* ini, diharapkan dapat membantu sebuah klub sepak bola untuk memperoleh dana yang dibutuhkan dalam mengarungi sebuah kompetisi yang sedang dijalani.

Sebelum menerapkan kegiatan *Integrated Marketing Communication* para pemasar atau industri perlu mempertimbangkan berbagai aspek mulai dari aspek ekonomi, sosial, budaya, kebijakan publik dan teknologi, termasuk kondisi pasar persaingan, peraturan serta norma dan etika yang berlaku, sehingga aktifitas komunikasi dalam pemasaran ini akan membuat pesan-pesan tentang produk atau brand menjadi lebih relevan, kreatif serta lebih etis. Oleh karena itu, sebelum merencanakan komunikasi pemasaran, suatu industri perlu mengidentifikasi konsumennya, sasaran, serta proses keputusan mereka.

Peneliti tertarik untuk melakukan penelitian tentang *Integrated Marketing Communication* di dalam sistem pemasaran sebuah klub sepak bola dalam memperoleh sponsorship agar dapat dana untuk keperluan suatu klub dalam mengarungi sebuah kompetisi yang dijalani. *Integrated Marketing Communication*

yaitu pada proses awal pemasaran dan promosi produk melalui *door to door* yang termasuk dalam proses pemasaran langsung dan penjualan pribadi yang merupakan bagian dari *Integrated Marketing Communication*. Kegiatan *Integrated Marketing Communication* penting untuk dilakukan, sebab *Integrated Marketing Communication* merupakan proses strategi bisnis dalam mengelola hubungan dengan konsumen yang intinya untuk menggerakkan *brand value*. Dimana pada intinya *Integrated Marketing Communication* berperan penting dalam meningkatkan kegiatan bisnis, khususnya pemasaran tidak lagi mengacu kepada strategi pemasaran tradisional, melainkan lebih mengacu pada strategi pemasaran modern. Peneliti tertarik mengkaji strategi *Integrated Marketing Communication* yang dilakukan oleh Persebaya Surabaya karena dalam hal ini Persebaya Surabaya sedang berada dalam masa transisi dari yang awalnya tidak diakui oleh PSSI dan sekarang telah aktif lagi setelah pada tanggal 8 Januari 2017 diadakan kongres PSSI di Bandung yang di dalam kongres tersebut membahas kepemilikan Persebaya Surabaya yang asli karena sebelum diadakan Kongres tersebut Persebaya sendiri mengalami dualisme yang mengakibatkan Persebaya yang asli ini tidak diakui. Setelah diadakan kongres tersebut dan menyatakan Persebaya Surabaya aktif kembali sebagai anggota PSSI dan berhak mengikuti kompetisi liga Indonesia, oleh karena itu peneliti tertarik bagaimana strategi Persebaya Surabaya dalam mendapatkan *sponsorship* dalam keadaan yang baru ini.

Manfaat secara praktis dari penelitian ini diharapkan dapat bermanfaat bagi Persebaya Surabaya Fc untuk menunjang praktek strategi komunikasi pemasaran terpadu (IMC) yang efektif dalam mempromosikan dan menjual produk sponsorship sehingga dapat meningkatkan pendapatan sponsorship di Persebaya Surabaya Fc.

E. Kajian Penelitian Terdahulu

Sebagai bahan pertimbangan bagi penelitian ini, penulis mencari referensi hasil penelitian terdahulu yang memiliki kesamaan pada fokus penelitian yang ingin diteliti. Adapun penelitian terdahulu yang dapat digunakan sebagai referensi.

Dari beberapa jurnal yang peneliti dapatkan, terdapat beberapa penelitian terdahulu diajukan oleh Moh. Nur Abdullah, mahasiswa Universitas Islam Negeri Sunan Kalijaga Yogyakarta, tahun 2010, dengan judul skripsi Strategi *Integrated Marketing Communications* (IMC) Dalam Meningkatkan Pendapatan Spot Iklan (Studi Deskriptif Kualitatif Pada Stasiun Radio UTY FM). Hasil penelitian yang dilakukan oleh peneliti, menggunakan konsep *Integrated Marketing Communication*. Penelitian ini menggunakan metode deskriptif kualitatif serta kesimpulan yang di dapat dari penelitian ini adalah proses pemasaran yang digunakan oleh UTY FM yaitu dengan melakukan survey riset terlebih dahulu

yang disesuaikan dengan segmentasi pasarnya, melakukan perencanaan dan strategi yang matang sesuai dengan target dan tujuan pemasaran, melakukan promosi dan penjualan sesuai rencana dan strategi pemasaran, dan monitoring oleh perusahaan pada waktu proses berjalan serta evaluasi kegiatan pemasaran secara periodic untuk mencapai hasil yang maksimal. Jika peneliti terdahulu berfokus bagaimana cara atau strategi dalam meningkatkan pendapatan spot iklan yang telah bekerja sama dengan radio UTY FM dengan cara memasarkan atau mempromosikan iklan tersebut, sedangkan penelitian ini fokusnya pada bagaimana penerapan serta strategi *Integrated Marketing Communications* yang dilakukan dari Persebaya Surabaya FC dalam memperoleh sponsorship.

Skripsi Hafidullah Ardliawan A., Mahasiswa Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya, tahun 2015, dengan judul skripsi *Model Komunikasi Integrated Marketing Communication : Studi Pada Acara Young Moslem Entrepreneur Camp 2015 Surabaya*. Penelitian ini menggunakan metode deskriptif kualitatif, dengan tujuan untuk mengetahui komunikasi *marketing mix* (*advertising, personal selling, sales promotion, public relation, dan direct and on-line marketing*) secara parsial dan simultan terhadap pengambilan keputusan untuk mengikuti acara *Young Moslem Entrepreneur Camp 2015* di Surabaya. Perbedaan penelitian terdahulu dengan penelitian ini adalah subjek, objek, dan lokasi penelitian. Jika peneliti terdahulu fokusnya pada strategi *marketing mix*

Integrated Marketing Communication adalah sebuah bentuk komunikasi pemasaran yang memerlukan perencanaan, penciptaan, integrasi, dan implementasi yang beragam, seperti iklan, promosi penjualan, personal selling, sponsorship dan publisitas, yang dikirim ke target atau pelanggan merek dan waktu yang telah ditentukan. Tahap pertama dari proses *Integrated Marketing Communications* (IMC) membutuhkan pemasar untuk memenuhi profil segmen pelanggan atau calon pelanggan, dan kemudian menentukan apa jenis pesan dan saluran terbaik akan mencapai tujuan komunikasi yang dapat menginformasikan, membujuk, mengingatkan dan mendorong tindakan itu kepada segmen pasar yang dituju.⁸

Definisi tersebut memusatkan perhatiannya pada proses penggunaan seluruh bentuk promosi untuk mencapai dampak atau efek komunikasi yang maksimal. Namun beberapa pihak, antara lain. Don Schultz dan rekan, menilai definisi tersebut masih sempit atau bersifat terbatas yang tidak menggambarkan komunikasi pemasaran terpadu yang sebenarnya. Schultz menginginkan perspektif yang lebih luas yang memperhatikan seluruh sumber daya yang tersedia. Menurutnya persepsi konsumen terhadap industri dan atau merek dagangnya merupakan suatu sintesis dari berbagai pesan yang mereka terima atau kontak yang mereka miliki seperti: iklan produk di media massa, harga produk, desain atau bentuk produk, publikasi, promosi penjualan, pemasaran langsung, web sites, peragaan (*display*) produk dan bahkan

⁸ William Chitty, Nigel Barker, Terence A. Shimp, *Integrated Marketing Communications*, Second Asia Pasific Edition (Australia: Chengage Learning Australia Pty Limited, 2008), Hlm. 5.

tersebut. Hal ini sangat menguntungkan, tidak hanya karena jersey tersebut selalu digunakan pemain-pemain tim yang bersangkutan dan disaksikan oleh penonton pertandingan di berbagai belahan dunia, tetapi juga karena logo dan nama perusahaan tersebut akan ada di dalam jersey dan merchandise atau pernak-pernik yang diperjual belikan kepada para penggemar fanatik yang tersebar di seluruh dunia. Selain dapat menambah keuntungan dalam bentuk uang atau materi, penjualan jersey dan merchandise tim kepada penggemar.

G. Kerangka Pikir Penelitian

Dalam penelitian yang membahas tentang strategi *Intragrated Marketing Communication* Persebaya Surabaya dalam mendapatkan *Sponsorship*. Peneliti mengacu pada teori *Intragrated Marketing Communication*. *Intragrated Marketing Communication* sendiri merupakan pendekatan yang lebih populer yang diterapkan oleh professional komunikasi dan pemasaran untuk mengkoordinasikan berbagai pengalaman konsumen dengan komunikasi pemasaran untuk merek tertentu. Biasanya, perhatian industri tidak menerapkan kordinasi seperti itu. Pemasar cenderung menerapkan konsultan yang berbeda untuk setiap sarana komunikasi yang digunakan, dan seringkali kordinasi diantara berbagai tanggapan atas pesan tidak lengkap agen periklanan membuat pesan iklan. *Public Relation* menyesuaikan persepsi cakupan produk dan agen promosi komunikasi serta menyampaikan pesan

Persebaya Surabaya Fc Kompetisi 2017)”, peneliti membuat alur penelitian yang tertulis diatas adalah penelitian ini terfokus pada *Integrated Marketing Communication* yang dilakukan oleh Persebaya Surabaya Fc. Sebelum menentukan *Integrated Marketing Communication*, Persebaya Surabaya perlu mengetahui dasar dari *Integrated Marketing Communication* yaitu komunikasi pemasaran, kemudian pertama adalah Bauran Komuniakasi Pemasaranyang meliputi periklanan, promosi penjualan, penjualan personal, penjualan langsung dan hubungan masyarakat ini digunakan untuk meningkatkan pemasaran dan mengenalkan suatu brand. Kedua, melakukan strategi pemasaran yang digunakan untuk mengetahui bagaimana cara mempromosikan sebuah Klub Sepak bola agar mendapatkan *Sponsorship* dan yang terpenting bisa bersaing dengan Klub-klub lain dalam mendapatkan *Sponsorship*. Sementara itu, Tull dan Kahle mendefinisikan strategi pemasaran sebagai alat fundamental yang direncanakan untuk mencapai tujuan dengan mengembangkan keunggulan bersaing yang berkesinambungan melalui pasar yang dimasuki dan program pemasaran yang digunakan untuk sasaran tersebut. Pada dasarnya strategi pemasaran memberikan arah dalam kaitannya dengan variabel-variabel seperti segmentasi pasar, dan identifikasi pasar sasaran. Ketiga, yaitu menganalisis hambatan-hambatan yang akan dialami dalam penerapan *Integrated Marketing Communication*. Dengan melakukan analisis ini diharapkan dapat mengetahui peluang dan hambatan yang perlu diantisipasi dalam proses penerapan model

penelitian, dan pendekatan pengumpulan data yang mana yang dipilihnya. Selama pengumpulan data berlangsung, terjadilah tahapan reduksi selanjutnya (membuat ringkasan, mengkode, menelusur tema, membuat gugus-gugus, membuat partisi, menulis memo). Reduksi data/proses-transformasi ini berlanjut terus sesudah penelitian lapangan, sampai laporan akhir lengkap tersusun.

b. Penyajian Data

Alur penting yang kedua dan kegiatan analisis adalah penyajian data. Miles dan Huberman membatasi suatu “penyajian” sebagai sekumpulan informasi tersusun yang memberi kemungkinan adanya penarikan kesimpulan dan pengambilan tindakan. Beraneka penyajian yang dapat ditemukan dalam kehidupan sehari-hari mulai dari alat pengukur bensin, surat kabar, sampai layar komputer. Dengan melihat penyajian-penyajian kita akan dapat memahami apa yang sedang terjadi dan apa yang harus dilakukan lebih jauh menganalisis ataukah mengambil tindakan berdasarkan atas pemahaman yang didapat dan penyajian-penyajian tersebut.

c. Menarik Kesimpulan/ Verifikasi

Kegiatan analisis ketiga yang penting adalah menarik kesimpulan dan verifikasi. Dari permulaan pengumpulan data, seorang penganalisis kualitatif mulai mencari arti benda-benda, mencatat keteraturan, penjelasan, konfigurasi-konfigurasi yang mungkin, alur sebab-akibat, dan proposisi. Kesimpulan-kesimpulan “final” mungkin tidak muncul sampai pengumpulan data berakhir, tergantung pada besarnya

kumpulan-kumpulan catatan lapangan, pengkodeannya, penyimpanan, dan metode pencarian ulang yang digunakan, kecakapan peneliti, dan tuntutan-tuntutan pemberi dana, tetapi seringkali kesimpulan itu telah dirumuskan sebelumnya sejak awal, sekalipun seorang peneliti menyatakan telah melanjutkannya “secara induktif”. Penarikan kesimpulan, dalam pandangan Miles dan Huberman, hanyalah sebagian dan satu kegiatan dan konfigurasi yang utuh. Kesimpulan-kesimpulan juga diverifikasi selama penelitian berlangsung. Verifikasi itu mungkin sesingkat pemikiran kembali yang melintas dalam pikiran penganalisis selama ia menulis, suatu tinjauan ulang pada catatan-catatan lapangan, atau mungkin menjadi begitu seksama dan memakan tenaga dengan peninjauan kembali serta tukar pikiran di antara teman sejawat untuk mengembangkan “keepakatan intersubjektif,” atau juga upaya-upaya yang luas untuk menempatkan salinan suatu temuan dalam seperangkat data yang lain. Singkatnya, makna-makna yang muncul dan data harus diuji kebenarannya, kekokohnya, dan kecocokannya, yakni yang merupakan validitasnya

7. Teknik Pemeriksaan Keabsahan Data

Untuk menghindari kesalahan atau kekeliruan data yang telah terkumpul, perlu dilakukan pengecekan dan keabsahan data, ketentuan pengamatan dilakukan dengan teknik pengamatan, rinci dan terus menerus selama proses penelitian berlangsung yang diikuti dengan kegiatan wawancara serta intensif kepada subyek agar data yang dihasilkan terhindar dari hal-hal yang tidak diinginkan.

- 4) *Media* : saluran komunikasi tempat berlalunya pesan dari komunikator kepada komunikan.
- 5) *Decoding* : pengawasandian, yaitu proses di mana komunikan menetapkan makna pola lambang yang disampaikan oleh komunikator kepadanya.
- 6) *Receiver* : komunikan yang menerima pesan dari komunikator.
- 7) *Response* : tanggapan, seperangkat reaksi pada komunikan setelah diterpa pesan.
- 8) *Feedback* : umpan balik merupakan tanggapan komunikan apabila tersampaikan atau disampaikan kepada komunikator.
- 9) *Noise* : gangguan tak terencana yang terjadi dalam proses komunikasi sebagai akibat diterimanya pesan lain oleh komunikan yang berbeda dengan pesan yang disampaikan oleh komunikator kepadanya.

Berbicara mengenai strategi komunikasi berarti juga berbicara mengenai proses komunikasi. Proses komunikasi merupakan serangkaian tahapan berurutan yang melibatkan komponen-komponen komunikasi (komunikator, pesan, channel/media, komunikan, dan

pertama. Seorang komunikator menggunakan media kedua dalam melancarkan komunikasinya karena komunikan sasarannya berada di tempat yang relative jauh atau jumlahnya banyak. Surat, telepon, surat kabar, majalah, radio, televisi, film, dan banyak lagi adalah media kedua yang sering digunakan dalam komunikasi. Pentingnya peranan media sekunder dalam proses komunikasi disebabkan oleh efisiensinya dalam mencapai komunikan. Surat kabar, radio, atau televisi misalnya, merupakan media yang efisien karena dengan menyiarkan sebuah pesan satu kali saja, sudah dapat tersebar luas kepada khalayak yang begitu banyak jumlahnya, seperti misalnya pidato kepala Negara yang disiarkan melalui radio atau televisi. Sebagai sambungan dari komunikasi maka dalam menginformasikan isi pesan komunikasi, komunikator harus memperhitungkan sifat-sifat media yang akan digunakan. Penentuan media yang akan dipergunakan perlu didasari pertimbangan mengenai siapa komunikan yang dituju. Komunikan media surat kabar, poster, atau papan pengumuman akan berbeda dengan surat kabar, radio, televisi, atau film.

mengerti pesan yang disampaikan, pesan tersebut perlu dikukuhkan dalam benak komunikan agar menghasilkan feedback yang mendukung pencapaian tujuan komunikasi.

c) *To Motivate Action* yaitu penggiat untuk memotivasinya.

Komunikasi selalu memberi pengertian yang diharapkan dapat mempengaruhi atau mengubah perilaku komunikan sesuai dengan keinginan komunikator. Jadi strategi komunikasi ditujukan untuk mengubah perilaku komunikasi. The goals which the communicator sought to achieve. Artinya bagaimana mencapai tujuan yang hendak dicapai oleh pihak komunikator dari proses komunikasi tersebut. Dalam penerapan strategi komunikasi ini, khususnya upaya transparansi kepada stakeholder, komunikasi menjadi sangat penting. Komunikasi yang berlangsung diarahkan pada pembentukan persepsi yang positif mengenai isi pesan oleh kelompok atau kelompok yang menerima pesan tersebut. Dengan adanya penciptaan persepsi yang positif, maka penerima akan terpersuasi untuk melakukan perubahan sikap sebagai tanggapan yang positif terhadap isi pesan yang diterima.

kepentingan dengan khalayak terutama dalam pesan, metode, dan media. Dalam observasi atau penelitian, khalayak dapat diidentifikasi dari beberapa segi. Misalnya dari segi pengetahuan khalayak terhadap pesan-pesan yang disampaikan, dapat ditemukan khalayak yang tidak memiliki pengetahuan, memiliki hanya sedikit, memiliki banyak dan ahli tentang masalah yang disajikan. Sedangkan dari segi sikap yang khalayak terhadap isi pesan yang disampaikan dapat ditemukan khalayak yang setuju, ragu-ragu, dan yang menolak.

- 2) Menyusun pesan. Setelah mengenal khalayak dan situasinya, maka langkah selanjutnya dalam perumusan strategi, ialah menyusun pesan, yaitu menentukan tema dan materi. Syarat utama dalam mempengaruhi khalayak dari pesan tersebut, ialah mampu membangkitkan perhatian. Pesan dapat disampaikan dengan cara tatap muka atau melalui media komunikasi atau melalui media telekomunikasi, isinya bisa berupa ilmu pengetahuan, hiburan, informasi, nasihat atau propaganda. Adapun sesuatu yang dimaksud dengan pesan dalam proses

ide kepada khalayak sesungguhnya, diatas fakta-fakta pendapat, atau pengalaman yang dapat dipertanggungjawabkan dari segi kebenarannya, dengan disengaja, teratur dan terencana, dengan jumlah mengubah tingkah laku manusia ke arah yang diinginkan.

7) Kursif, berarti mempengaruhi khalayak dengan jalan memaksa. Dalam hal ini khalayak dipaksa, tanpa perlu berpikir lebih banyak lagi, untuk menerima gagasan-gagasan atau ide-ide yang dilontarkan. Metode kursif biasanya dimanifestasikan dalam bentuk peraturan-peraturan, perintah-perintah dan intimidasi. Dan untuk pelaksanaannya yang lebih lancar biasanya dibelakanginya berdiri suatu kekuatan yang cukup tangguh.

8) Seleksi dan penggunaan media, penggunaan media sebagai alat penyalur ide, dalam rangka merebut pengaruh dalam masyarakat, dalam abad ke 20 ini, adalah suatu hal yang merupakan keharusan. Sebab selain media massa dapat menjangkau jumlah besar khalayak, juga dewasa ini rasanya kita dapat lagi hidup tanpa surat kabar, radio, film dan mungkin juga televisi. Dan agaknya alay-alat itu kini

betul-betul telah muncul sebagai alat komunikasi massa yang sejati yang selain berfungsi sebagai alat penyalur, juga mempunyai fungsi sosial yang kompleks, sebagaimana dalam menyusun pesan dari suatu proses komunikasi yang ingin dilancarkan, kita harus selektif, dalam arti menyesuaikan keadaan dan kondisi khalayak, maka dengan sendirinya dalam penggunaan media pun, harus demikian pula. Justru itu, selain kita harus berfikir dalam jalinan factor-faktor komunikasi sendiri juga harus dalam hubungannya dengan situasi sosial-psikologis, harus diperhitungkan pula. Hal ini karena masing-masing media tersebut mempunyai kemampuan dan kelemahan-kelemahan tersendiri sebagai alat.

- 9) Hambatan dalam komunikasi , pada saat penyampaian pesan dari komunikator kepada komunikan sering terjadi tidak tercapainya pengertian sebagaimana yang dikehendakinya, maka timbul kesalahpahaman. Tidak dapat diterimahnya pesan tersebut dengan sempurna dikarenakan perbedaan lambing atau bahasa antara apa yang dipergunakan dengan yang diterima. Atau terdapat

itu, hambatan psikologis terjadi dalam komunikasi disebabkan karena si komunikator sebelum melancarkan komunikasinya tidak mengkaji diri komunikannya. Komunikasi sulit berhasil apabila sedang sedih, bingung, marah, merasa kecewa, merasa iri hati, juga jika komunikasi menaruh prasangka kepada komunikator. Prasangka menjadi salah satu hambatan berat bagi kegiatan komunikasi karena orang yang berprasangka belum apa-apa sudah bersikap menentang komunikator.

- Hambatan Semantis, kalau hambatan sosiologis-antropologis-psikologis terdapat pada pihak komunikannya maka hambatan semantic terdapat pada diri komunikator. Factor semantic menyangkut bahasa yang dipergunakan komunikator sebagai alata untuk menyalurkan pikiran dan perasaannya kepada komunikator. Demi kelancaran komunikasi maka seorang komunikator harus memperhatikan gangguan semantic sebab salah ucap atau salah tulis dapat

- a. Mencermati setiap titik kontak mulai dari iklan, berita media massa sehingga gossip agar menyebarkan pesan sesuai *positioning* merek atau korporat, langsung atau tidak langsung kepada *stakeholder*.
 - b. Memantau dan membuat peringkat *key stakeholder* agar kebutuhan mereka tetap menjadi focus kegiatan perusahaan dan pemasaran.
 - c. Memelihara konsistensi persepsi *stakeholder* melalui penyampaian pesan dengan elemen dasar yang mencerminkan posisi dan misi perusahaan.
 - d. Mengupayakan keterpautan melalui standarisasi logo, pesan pada semua materi komunikasi dan *jingle*.
- 2) Memelihara interaksi komunikasi sehingga terjalin hubungan kokoh dengan *stakeholder*. Ini bisa dicapai melalui keterkaitan media, pemanfaatan basis data dan dialog berkesinambungan. Upayakan keterkaitan antara media cetak, elektronik, interaktif, media luar ruang dan komunikasi getok tular. Himpun data pelanggan dan *stakeholder*, pupuk dialog intens untuk memperoleh manfaat timbal balik.

3) Menerapkan pemasaran berbasis misi untuk mendongkrak nilai tambah. Misi perusahaan diwujudkan dengan program pemasaran dan kehumasan simpatik. Ada empat cara : aktifitas terfokus, program yang relevan dengan bidang usaha perusahaan, dirancang untuk jangka panjang dan bersifat persuasive.

Fokus pembahasan tentang *IMC* ini hanya membahas satu elemen dari bauran pemasaran yaitu promosi. Sebelum melakukan *IMC*, pemasar perlu mengkombinasikan terlebih dahulu bauran pemasaran yaitu produk, harga, distribusi, dan promosi. Bagaimanapun juga, promosi harus terpadu secara sinergis dengan ketiga elemen lainnya. Karena sebesar apapun biaya yang dikeluarkan untuk promosi, tidak akan sukses apabila produknya berkualitas rendah, harganya tidak sesuai, atau cakupan distribusinya terbatas sehingga sulit ditemui konsumen.

Komunikasi juga dapat digunakan sebagai pengingat bagi konsumen terhadap produk lama, sekarang masih ada dan tersedia di pasar. Proses komunikasi yang bersifat mengingatkan ini sangat menarik bagi keberlangsungan sebuah perusahaan. Perusahaan dapat bertahan karena adanya konsumen. Mencari atau memperoleh konsumen adalah merupakan suatu yang sulit. Ketika perusahaan sudah mendapatkan konsumen kemudian melupakannya, maka perusahaan itu tidak berusaha menjaganya. Peran yang penting dari komunikasi juga berkaitan dengan membujuk konsumen untuk melakukan pembelian.

Pesan yang disampaikan dalam komunikasi sifatnya persuasive, yaitu bagaimana membujuk konsumen agar melakukan tindakan pembelian. Agar pesan menjadi efektif maka proses penyandian pengiriman pesan harus berhubungan dengan proses penguraian penerima pesan. Pesan adalah tanda yang harus dimengerti oleh penerima pesan. Semakin besar keterkaitan bidang pengirim pesan dengan pengalaman penerima pesan, kemungkinan terciptanya pesan yang efektif akan semakin besar.

Adapun tujuan komunikasi pemasaran adalah menciptakan *franchise* yaitu adanya hubungan batin yang baik antara produsen dan konsumen. Di

meninggikan image perusahaan, meningkatkan kesadaran merek atau stimulasi penjualan produk dan jasa secara langsung.

Sponsorship dapat dibedakan dalam empat kategori dasar yaitu:

- a. *Event-related sponsorship*, merupakan kategori paling terkenal. Perusahaan dapat memberikan dukungan mereka dalam bentuk uang atau jenis lainnya pada *event* tertentu. Biasanya *event sport*, seni, budaya dan hiburan
- b. *Broadcast or programme sponsorship*, perusahaan dapat memberikan sponsor pada program olahraga, perkiraan cuaca, opera. *Broadcast sponsorship*, merupakan penyesponsoran eksklusif pada program acara tertentu. *Broadcast sponsorship* memiliki dampak positif yang besar jika terdapat hubungan jangka panjang antara sponsor eksklusif dan program.
- c. *Cause-related sponsorship*, merupakan kombinasi *public relation*, promosi penjualan, dan kedermawaan perusahaan yang berdasarkan pada laba. *Cause-related sponsorship* meliputi *MUSH Sponsorship* (Municipal, University, Social,

Variabel promosi atau yang lazim disebut bauran komunikasi pemasaran adalah sebagai berikut :

- a. Periklanan, yaitu semua bentuk presentasi nonpersonal dan promosi ide, barang, atau jasa oleh sponsor yang ditunjuk dengan mendapat bayaran.
- b. Promosi Penjualan, yaitu insentif jangka pendek untuk mendorong keinginan mencoba atau pembelian produk dan jasa.
- c. Pemasaran Langsung, yaitu melakukan komunikasi pemasaran secara langsung untuk mendapatkan respon dari pelanggan dan calon tertentu, yang dapat dilakukan dengan menggunakan surat telepon, dan alat penghubung nonpersonal lain.
- d. Penjualan Pribadi, yaitu interaksi langsung antara satu atau lebih calon pembeli dengan tujuan melakukan penjualan.
- e. Hubungan Masyarakat, yaitu berbagai program yang dirancang untuk mempromosikan atau melindungi citra perusahaan atau produk individual yang dihasilkan.

Dengan menggunakan teori *marketing mix* ini, maka peneliti dapat menganalisis strategi *Integrated Marketing Communication* yang dilakukan

Pendiri	: Paijo M. Pamoedji
Didirikan	: 18 juni 1927 dengan nama <i>Soerabhaiasche Indische Voetbal Bond (SIVB)</i>
Stadion	: Stadion Gelora Bung Tomo, Surabaya (kapasitas 55.000)
Alamat kantor	: Karang Gayam No. 1, Ploso, Tambaksari, Kota Surabaya, Jawa Timur 60133
Telepon	: (031) 5024955
Website	: www.persebaya.id/
Investor	: Jawa Pos Group
Presiden Klub	: Azrul Ananda
Pelatih kepala	: Angel Alfredo

Persebaya Surabaya dalam mendapatkan *Sponsorship* untuk mengarungi Liga musim kompetisi 2017. *Sponsorship* merupakan investor yang ingin membangun usaha dan kerja sama dengan pihak perusahaan lain, sehingga dari pihak Persebaya dan *Sponsorship* itu sendiri terjalin sebuah kerja sama yang saling menguntungkan. Pihak *Sponsorship* memberikan dana atau bantuan kepada Persebaya berupa material atau barang atau fasilitas sedangkan dari pihak Persebaya memberikan promosi melalui bidang yang sedang digeluti sekarang yaitu olahraga sepak bola seperti menyertakan logo atau tulisan dari pihak *Sponsorship* di jersey mereka.

3. Lokasi Penelitian

Lokasi penelitian berada di mess Persebaya Surabaya di jalan Karang Gayam No.1, Ploso, Tambaksari, Kota Surabaya serta di kantor Graha Pena jalan Ahmad Yani. Berikut adalah profil Persebaya Surabaya :

a. Sejarah Persebaya Surabaya

Persebaya didirikan oleh Paijo dan M. Pamoedji pada 18 Juni 1927. Pada awal berdirinya, Persebaya bernama *Soerabhaiasche Indonesische Voetbal Bond (SIVB)*. Pada saat itu di Surabaya juga ada klub bernama *Sorabaiasche Voebal Bond (SVB)*, *bonden* (klub) ini berdiri pada tahun 1910 dan pemainnya adalah orang-orang Belanda

yang ada di Surabaya. Pada tanggal 19 April 1930, SIVB bersama dengan VIJ Jakarta, BIVB Bandung (sekarang Persib Bandung), MIVB (sekarang PPSM Magelang), MVB (PSM Madiun), VVB (Persis Solo), PSM (PSIM Yogyakarta) turut membidani kelahiran Persatuan Sepak bola Seluruh Indonesia (PSSI) dalam pertemuan yang diadakan di Societeit Hadiprojo Yogyakarta. SIVB dalam pertemuan tersebut diwakili oleh M. Pamoedji. Setahun kemudian kompetisi tahunan antar kota/ perserikatan diselenggarakan. SIVB berhasil masuk final kompetisi perserikatan pada tahun 1938 meski kalah dari VIJ Jakarta.

Ketika Belanda kalah dari Jepang pada 1942, prestasi SIVB yang hampir semua pemainnya adalah pemain pribumi dan sebagian kecil keturunan Tionghoa melejit dan kembali mencapai final sebelum dikalahkan oleh Persis Solo. Akhirnya pada tahun 1943 SIVB berganti nama menjadi Persibaja (Persatuan Sepak Bola Indonesia Soerabaja). Pada era ini Persibaja diketuai oleh Dr. Soewandi. Kala itu, Persibaja berhasil meraih gelar juara pada tahun 1950, 1951 dan 1952. Tahun 1960, nama Persibaja diubah menjadi Persebaya (Persatuan Sepak Bola Surabaya). Pada era perserikatan ini, prestasi Persebaya juga istimewa. Persebaya adalah salah satu raksasa perserikatan selain

saja dari pihak investor yang memiliki saham penuh terhadap klub sepak bola tersebut, kemudian dukungan dari pihak sponsorship yang ingin menjalin kerja sama dengan klub tersebut, serta dapat juga diperoleh dari penjualan berbagai apparel dan merchandise klub serta dari penjualan tiket pertandingan dari sebuah klub tersebut. Untuk mendapatkan sebuah sponsorship dibutuhkan sebuah strategi yang dilakukan oleh klub tersebut, begitu juga yang dilakukan oleh Persebaya Surabaya melakukan strategi agar menarik pihak sponsor agar bekerja sama.

Integrated Marketing Communication membantu perusahaan untuk mengidentifikasi metode yang paling tepat dan efektif dalam berkomunikasi dan membangun hubungan dengan konsumen mereka, begitu juga para pemegang kepentingan lain seperti pegawai, pemasok, investor, kelompok kepentingan dan publik pada umumnya. Maka berbagai upaya dilakukan perusahaan untuk mempromosikan produk yang dimiliki dengan tujuan produk dapat dikenal oleh masyarakat luas sehingga dapat meningkatkan penjualan dan produktivitas perusahaan sehingga dapat meningkatkan profit perusahaan dan setiap perusahaan memiliki cara dan strategi masing-masing, begitu juga Persebaya Surabaya yang bisa dikatakan sebagai perusahaan maka Persebaya Surabaya mempunyai strategi khusus untuk mempromosikan *brand*

tercapainya tujuan usaha, sedangkan kelemahan perusahaan dapat menjadi penghambat.

b. *Opportunity* merupakan peluang bisnis yang ada diluar perusahaan. Pertumbuhan atau perubahan kehidupan masyarakat sekitar seringkali memunculkan peluang yang menjanjikan kepada perusahaan yang mengkap peluang tersebut.

c. *Threat* merupakan berbagai macam hambatan untuk mencapai tujuan. Perkembangan lingkungan bisnis yang kurang menguntungkan (misalnya krisis ekonomi) atau munculnya pesaing-pesaing produk dapat menjadi penghambat perusahaan untuk mencapai tujuan.

Untuk menarik sebuah sponsor agar mau bekerja sama dengan Persebaya Surabaya maka dari Persebaya sendiri harus bisa menganalisis situasi yang ada saat ini seperti yang disampaikan Manager Tim Persebaya Surabaya Chairul Basalamah :

“ ...sponsor itu tergantung kondisi tim itu sendiri seperti halnya seberapa nama tim itu, berada di kota mana tim itu, berapa banyak jumlah penggemarnya. Akan tetapi ini semua bukan jaminan semisal tim berada di kota besar tapi tak mempunyai penggemar maka sponsor juga tidak berani untuk menjalin kerja sama, tim berada di kota besar dan punya banyak penggemar tapi

Marketing Communication yang dilakukan Persebaya Surabaya dalam Mendapatkan *Sponsorship* yang menghasilkan beberapa temuan sebagai berikut:

1. Strategi *Integrated Marketing Communication* dalam Mendapatkan *Sponsorship* Sepak Bola.

IMC (*Integrated Marketing Communication*) merupakan sebuah revolusi atau pengembangan dari komunikasi pemasaran. Konsep *Integrated Marketing Communication* lebih berfokus pada satu tujuan dengan menggunakan beberapa alat-alat promosi untuk memproduksi efek satu suara yang koheren yang bekerja secara sinergis untuk mengkomunikasikan pesan yang ingin disampaikan. Banyak perusahaan yang saat ini melakukan *Integrated Marketing Communication* yang merupakan upaya perusahaan memadukan dan mengkoordinasikan semua saluran komunikasi untuk menyampaikan pesannya secara jelas, konsisten dan berpengaruh kuat tentang organisasi dan produk-produknya. Selain digunakan untuk mempertahankan citra merek pada konsumen luas *Integrated Marketing Communication* juga digunakan sebagai salah satu cara strategi untuk menarik minat suatu perusahaan atau Investor *Sponsorship* sehingga berdampak pada terjalinnya kerja sama antar kedua belah pihak. Berikut strategi *Integrated Marketing Communication* yang dilakukan Persebaya dalam mendapatkan *Sponsorship* :

betul bagaimana kekuatan yang dimilikinya sekarang dan kelemahannya, yang menjadi kekuatan persebaya sendiri dalam mendapatkan sponsorship yaitu dengan kepemilikannya yang dimiliki jawa pos menjadikan persebaya lebih mendapatkan kepercayaan sehingga menarik sponsorship itu sendiri.

- b. *Opportunity* merupakan peluang bisnis yang ada diluar perusahaan. Pertumbuhan atau perubahan kehidupan masyarakat sekitar seringkali memunculkan peluang yang menjanjikan kepada perusahaan yang menangkap peluang tersebut. Dalam jaman sekarang sepak bola bukan hanya sekedar olahraga semata akan tetapi ini juga bisa dijadikan peluang bisnis yang menjanjikan seperti yang dilakukan persebaya dengan menjalalin kerja sama dengan pihak sponsor maka menjadikan persebaya menjadi klub yang lebih mandiri dan professional lagi, sehingga klub ini bisa berkembang dan bisa memperoleh keuntungan bagi pihak persebaya sendiri dan pihak sponsorship.
- c. *Threat* merupakan berbagai macam hambatan untuk mencapai tujuan. Perkembangan lingkungan bisnis yang

kurang menguntungkan (misalnya krisis ekonomi) atau munculnya pesaing-pesaing produk dapat menjadi penghambat perusahaan untuk mencapai tujuan. Yang menjadi pesaing persebaya sendiri sebenarnya adalah kondisi saat ini karena persebaya sedang menjalani liga 2 sehingga banyak saingan dari kontestann dari klub-klub liga satu yang lebih menjanjikan pertandingan yang kompetitif sehingga lebih menarik pihak sponsor.

2. Mengenal Khalayak Sasaran

Dalam mengidentifikasi khalayak sasaran diperlukan analisis segmentasi pasar, penentuan target sasaran, dan *positioning* produk. Berikut ini penjelasan mengenai ketiga hal tersebut.

Persebaya sendiri melakukan pengenalan dan penyaringan terhadap sponsor-sponsor yang akan menjalin kerja sama terlebih lagi persebaya ingin mengenal background dari perusahaan itu sendiri, apa yang diproduksi serta bagaimana sejarah perusahaan tersebut. Persebaya sangat selektif terhadap sponsor yang ingin menjalinn kerja sama itu gunanya agar semua pihak merasa aman

pemasaran kepada khalayak secara kolektif dan integratif yang disebut komunikasi pemasaran terpadu (*Integrated Marketing Communications*).

Proses terjalinnya kerja sama antara Persebaya Surabaya dengan pihak *Sponsorship* sangatlah panjang sampai ada kesepakatan yang sama antar kedua pihak. Pertama-tama kita mengundang pengusaha-pengusaha lokal dari Surabaya dan Jawa Timur untuk menyaksikan persebaya latihan serta ujicoba dari situ proses negosiasi akan terjalin antara pihak persebaya dengan calon *sponsorship*.

Proses negosiasi yang dilakukan Persebaya dengan pihak sponsor ini juga dilakukan secara tidak langsung oleh para pemain dan staf lainnya, guna menciptakan kepercayaan serta optimistis untuk bekerja sama, untuk pemain sendiri yang bisa mereka tunjukkan yaitu dengan cara memperlihatkan permainan yang bagus dan kompak antar pemain sehingga menimbulkan kesan percaya dari pihak sponsor untuk menjalin kerja sama.

Persebaya membutuhkan *sponsorship* untuk pendanaan klub selama mengarungi kompetisi yang dijalani, dana itu digunakan klub untuk membayar gaji pemain, biaya pertandingan dan lain sebagainya.

Memang sekain sponsorship pendanaan klub ada juga yang melalui penjualan merchandise dan penjualan tiket pertandingan, akan tetapi yang selama ini menjadi andalan klub-klub yaitu dana dari sponsor meskipun yang paling diandalkan sponsor juga merupakan yang sulit didapatkan oleh banyak klub.

Saat ini persebaya sedang belajar untuk menjadi klub yang lebih professional karena sudah tidak bergantung pada dana APBD lagi, persebaya hidup lebih sehat dari dana yang diperoleh dari sponsorship, merchandise serta penjualan tiket.

Besar kecilnya dana yang dari pihak sponsor sangat beragam itu melihat dari kondisi di klub tersebut serta seberapa berani pihak sponsor itu untuk menjadi sponsor utama klub tersebut atau sekedar partner sponsor saja. Jika dilihat dari nama besar Persebaya dan dimana persebaya berada yaitu di kota Surabaya maka faktor itulah yang menjadi pendukung untuk persebaya dalam mendapatkan sponsorship. Persebaya sendiri menginginkan sponsor utama mereka memiliki kesamaan dengan persebaya karena akan menumbuhkan rasa professional Karen memiliki sisi kesamaan seperti lahir di tahun yang sama dan berdiri di kota yang sama.

Ada beberapa strategi yang dilakukan dalam pelaksanaan *Integrated Marketing Communication* untuk mendapatkan *Sponsorship*, bagaimana meyakinkan klien untuk mau bekerja sama yaitu dengan cara mempromosikan Persebaya baik secara langsung ataupun menggunakan media. Untuk yang secara langsung jajaran management Persebaya mengundang secara pribadi pengusaha-pengusaha yang tersebar di kota Surabaya untuk menghadiri dan menyaksikan persebaya berlatih dan ber uji coba dengan klub lain, dari situ pihak management ingin membangun relasi bagi para calon sponsorship agar mengenal lebih jauh persebaya. Tidak ada yang ditutup-tutupi pihak sponsor bisa mengetahui kelebihan dan kekurangan persebaya secara langsung dengan melihatnya. Dari situ akan timbul kepercayaan karena management bersikap professional maka itu menjadi poin tambah dalam menarik minat pihak sponsorship untuk bergabung.

Ada beberapa cara yang digunakan persebaya dalam mempromosikan klubnya. Yaitu :

1. Periklanan

Iklan adalah penyampaian sebuah pesan melalui ruangan yang dibayar oleh pemasang iklan. Iklan merupakan bentuk komunikasi

mengulas semua tentang persebaya, dari situ secara tidak langsung jawa pos membangun image dan ingin menginformasikan dan memperkenalkan Persebaya secara luas di kalangan masyarakat.

Setelah persebaya dan jawa pos menginformasikan come back nya dan pemberitaan yang secara terus menerus yang dilakukan jawa pos itu merupakan persuasif atau membujuk kalangan dalam ikut andil di kebangkitan persebaya sekarang, dari sana pihak management persebaya ingin mendorong kepada pihak sponsor agar ikut bergabung membangun kerja sama dengan Persebaya.

Keuntungan persebaya yang dimiliki jawa pos membuat pemberitaan dari persebaya terus ada. keberadaan jawa pos membuat kepercayaan persebaya akan pihak sponsor dapat tumbuh lagi karena mengingat bahwa persebaya di bawah naungan langsung jawa pos group. Banyak pengusaha yang pernah terlibat kerja sama langsung dengan jawa pos itu membuat pihak sponsor tak ragu bila bekerja sama dengan persebaya karena masih berada di naungan jawa pos.

Mempromosikan kebangkitan persebaya juga dilakukan melalui sosial media, dipilihnya sosial media karena dijamin digital seperti ini akses yang mudah dan kapan pun itu bisa

3. Promosi dan Penjualan Personal.

Promosi penjualan terdiri dari insentif-insentif jangka pendek , secara umum tujuan promosi penjualan adalah menciptakan hubungan, bukan hanya menciptakan penjualan jangka pendek saja. Pada hakekatnya, tujuan promosi penjualan mencakup mendorong pembelian, membangun percobaan diantara bukan pemakai, dan menjauhkan orang yang sering berganti dari pesaing.

Promosi merupakan aktivitas pemasaran yang mengusulkan nilai tambah dari suatu perusahaan untuk mendapatkan nilai yang mendorong minat dari khalayk sasaran yang akan dituju. Penjualan personal merupakan komunikasi langsung antara perusahaan dengan calon investor dan calon sponsor untuk memperkenalkan profil perusahaan tersebut.

Promosi dan penjualan personal ini yang dilakukan Persebaya lebih condong diberikan kepada pengusaha lokal yang memiliki kesamaan dengan klub ini, sebagai contohnya saja kapal api yang memiliki kesamaan di tahun kelahiran dan kota kelahiran, serta brand Honda yang telah lama bekerja sama dengan pihak jawa pos merasa percaya menjalin kerja sama dengan persebaya.

menarik minat sponsorship bergabung. Keberadaan 2 faktor ini memang sangat besar pengaruhnya karena tahu sendiri jawa pos merupakan perusahaan yang bergerak di media cetak terbesar di Indonesia sedangkan Azrul Ananda adalah sosok pengusaha muda yang sukses jadi tak diragukan lagi kepercayaan itu bisa semakin besar karena adanya 2 faktor ini yang membuat sponsorship mau menjalin kerjasama dengan Persebaya.

3. Faktor yang menghambat *Integrated Marketing Communications* dalam mendapatkan *Sponsorship* Sepak Bola.

Sementara jika ada faktor yang menunjang pasti ada beberapa faktor yang menghambat persebaya dalam mendapatkan sponsorship diantaranya yaitu pada tahun 2017 ini persebaya sedang transisi dari persebaya yang dulu sempat tidak diakui oleh PSSI sekarang telah diakui, ini menimbulkan sedikit keraguan kepada pihak sponsorship karena merasa takut kepengurusan saat ini masih kocar kacir akibat masa transisi itu, terlebih lagi Persebaya yang hanya menjalani kompetisi di kasta kedua Liga Indonesia menimbulkan persaingan dengan klub yang berkompetisi di Liga 1 dengan begitu ada beberapa sponsorship yang lebih memilih mensponsori klub yang berada di liga 1 dari pada liga 2. Hambatan – hambatan itu muncul karena faktor keadaan yang menempatkan posisi persebaya saat itu sehingga masih kurang diperhitungkan oleh pihak-pihak terkait.

B. Konfirmasi Hasil Temuan dengan Teori

Konfirmasi temuan dengan teori merupakan tahapan yang berguna untuk menentukan apakah teori tersebut masih relevan atau malah berbanding terbalik dengan penelitian yang ada. Temuan-temuan penelitian yang sudah dijelaskan pada bab sebelumnya akan dikonfirmasi dengan teori dan dalam penelitian ini peneliti menggunakan teori *Marketing Mix*. Adapun penjelasannya sebagai berikut:

Dengan rumusan diatas peneliti mengacu pada teori *Marketing Mix* Bauran Pemasaran yang digunakan dalam menarik sponsorship dengan melakukan 4P yang berlaku untuk produk secara umum. Keempat 'P' tersebut adalah *Product, Price, Place, Promotion* yang ditujukan pada para sponsorship yang menjadi sasaran Persebaya Surabaya.

Ide pokok mengenai *Marketing Mix* yang termasuk bagian dari komunikasi pemasaran terpadu atau *Integrated Marketing Communications* (IMC) yaitu komunikasi pemasaran yang bersifat *one-voice*, maksudnya adalah walau elemen komunikasi pemasaran yang digunakan berbeda-beda dalam menarik pihak sponsorship dan bekerjasama dengan pihak media. Jadi pihak Persebaya meskipun menggunakan pemasaran dan promosi dengan menggunakan media yang berbeda-beda dalam menarik *sponsorship* tetapi tetap saja semuanya sudah terkonsep dan tertata dengan baik.

sponsor pendukung saja. Untuk kisaran harga yang diberikan untuk menjadi sponsor utama Persebaya yaitu 1-5 Miliar dengan memasang logo pihak sponsor di dada depan sehingga gampang dilihat oleh masyarakat luas, dengan begitu sponsor utama menjadi sorotan karena letak serta ukurannya yang menonjol. Fasilitas yang diberikan oleh Persebaya terhadap Sponsorship bukan hanya sekedar memampang logo mereka di jersey akan tetapi akan selalu ada pamlet serta baliho di setiap pertandingan kandang Persebaya selama satu musim kompetisi. Pihak sponsorship juga tidak selalu memberikan dana berupa uang kepada pihak Persebaya ada yang memberikan itu bentuk alat serta kebutuhan tim selama mengarungi musim kompetisi selama semusim.

2. Lokasi Pemasaran yang strategis

Pemilihan lokasi sangat menentukan dalam menarik khalayak sasaran untuk berkunjung dan membeli produk baik barang atau jasa dari suatu perusahaan atau industri. Kantor awal Persebaya yaitu di wilayah Karang Gayam Tambak Sari sekarang telah berganti, sebagian aktifitas dan kebutuhan penunjang tim Persebaya di alihkan di kantor Graha Pena Karena Persebaya dimiliki oleh Jawa Pos maka kantor pemasaran tim beralah di Graha Pena. Letak yang

strategis dan berada di tengah kota dan bersandar di jajaran kantor besar milik jawa pos memudahkan Persebaya dalam menarik minat sponsorship karena letaknya lebih menjangkau ke semua penjuru tempat.

3. Awal Pemasaran Persebaya Surabaya yang menggunakan sistem *door to door*.

Awal munculnya kembali Persebaya Surabaya setelah sekian lama vakum dari belantika sepak bola tanah air membuat sedikit kesulitan dalam mencari sponsorship, Persebaya yang dinilai belum siap dan masih butuh waktu transisi dari masa kelamnya dulu membuat pihak sponsorship kurang tertarik untuk bekerja sama. Tapi beruntungnya Persebaya yang memiliki pemilik dari Jawa Pos group ini maka penawaran itu muncul pertama kali kepada pihak yang selama ini menjalin kerja sama dengan pihak jawa pos yaitu Honda, kita tentu tahu dari dulu banyak Koran-koran jawa pos yang mengiklankan produk Honda itu penanda sebagai kedua pihak telah lama menjalin kerja sama. Kesempatan inilah yang diuntungkan dari persebaya sehingga menawarkan bentuk kerja sama secara langsung dengan pihak Honda.

Bentuk pemasaran yang sama juga ditawarkan secara langsung oleh Persebaya kepada Kapal api, kenapa kapal api karena faktor sejarah dan kesamaan yang sama antar keduanya. Dengan terang-terangan Persebaya menawarkan untuk menjalin kerja sama dengan perusahaan kopi terbesar itu.

Setelah dirasa penawaran serta pemasaran itu berhasil dengan menarik minat perusahaan besar maka akan lebih muda lagi untuk mendapatkan sponsor-sponsor lainnya terlebih lagi jika persebaya bisa kembali ke liga 1 bahkan menjadi juara liga 2.

4. Mempromosikan melalui media cetak, dan Internet

Persebaya memanfaatkan keberadaan Jawa Pos yang merupakan perusahaan media cetak terbesar meliputi segala aktivitas persebaya, dari perubahan persebaya yang dulu ke wajah baru persebaya yang lebih professional semua dapat dimuat di surat kabar jawa pos, apalagi jawa pos telah menyediakan halaman khusus yang menguak semua tentang Persebaya. Dari situ masyarakat, penggemar, serta pihak-pihak sponsorship dapat mengetahui perkembangan Persebaya.

Untuk jaman modern sekarang media sosial dianggap penting bagi sebagian kalangan, ini tak terkecuali bagi Persebaya. Kehadiran

media sosial sangat berpengaruh bagi Persebaya dalam membangun image yang lebih baik lagi karena konten dan isi dari media sosial itu dapat diakses dengan mudah dan kapan saja sehingga berita apapun tentang persebaya bisa sampai ke kalangan yang membutuhkan.

Hasil dari strategi *Integrated marketing communication* tersebut menunjukkan adanya keberhasilan yang cukup memuaskan. Hal ini dapat dilihat dari jumlah pihak *Sponsorship* yang bekerja sama dengan Persebaya lumayan banyak dan tidak kalah dari klub-klub yang berada di liga 1. Dengan demikian, strategi yang dilakukan oleh Persebaya Surabaya cukup efektif, meskipun belum sepenuhnya terlaksana dengan baik.

spesifikasi yang mana yang dibutuhkan oleh klub ini. Yang kedua yaitu pelaksanaan strategi *Integrated Marketing Communication* yang dilakukan Persebaya Surabaya yaitu mengundang secara langsung calon investor atau pengusaha yang akan bekerja sama dengan begitu antar kedua belah pihak bisa menyamakan tujuan. Dengan mengundang langsung pihak investor dan memperkenalkan setiap elemen yang dimiliki klub dan memperkenalkan pihak-pihak yang terlibat didalam klub dapat meyakinkan pihak sponsorship dalam menjalin kerja sama dengan Persebaya Surabaya.

2. Strategi komunikasi pemasaran terpadu yang dilakukan Persebaya Surabaya dengan menggabungkan beberapa unsur promosi pemasaran yang dilakukan secara optimal untuk mencapai target yang maksimal yaitu mendapatkan sponsorship yang banyak yang sesuai dengan klub.
 - Periklanan digunakan Persebaya untuk melakukan promosi baik menggunakan media sendiri (jawa pos) dan media massa lainnya yang diajak kerjasama
 - Pemasaran langsung atau *direct marketing*, menggunakan kantor baru di graha pena membantu personal selling untuk mengefisiensi waktu dan biaya selama negosiasi dengan pihak sponsorship
 - Promosi dan penjualan personal, merupakan alat yang mendongkrak nilai jual dan membantu personal selling untuk menginformasikan segala info tentang persebaya kepada pihak

- sponsor. Serta menguatkan agar persebaya lebih dikenal di kalangan luas termasuk kalangan sponsorship
- Hubungan masyarakat, dilakukan seluruh yang terlibat di Persebaya untuk membina hubungan baik dan menjaga kepercayaan yang diberikan pihak sponsor atau klien serta citra dari perusahaan tersebut
3. Faktor yang menunjang strategi *Integrated marketing communication* dalam mendapatkan sponsorship di Persebaya. Faktor yang menjadi penunjang keberhasilan yaitu jawa pos dan sosok Pak Azrul Ananda karena itu yang mengangkat nilai jual Persebaya di mata para sponsorship. Media juga berperan dalam menunjang keberhasilan tersebut karena merupakan sesuatu yang sangat mempengaruhi khalayak. Oleh karena itu Persebaya Surabaya menggunakan media dalam melakukan promosi pemasarannya baik cetak maupun internet. Media cetak tersebut berupa surat kabar majalah, Koran yang memang dimiliki jawa pos sebagai perusahaan media cetak. Persebaya sangat memanfaatkan betul fasilitas yang dimilikinya itu. Media internet yang digunakan yaitu berupa web, facebook serta instagram.
4. Faktor yang menghambat keberhasilan tersebut yaitu kondisi transisi yang sedang dialami persebaya membuat sedikit ketertarikan pihak sponsor untuk menjalin kerja sma.

